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专项基金特约刊登上海文艺评论

还是喜欢这么做。想象一下如果你

有这么一个男朋友或者女朋友，每

天早上一醒来就开始猜你想要什么，

早饭想吃什么，上午、下午想做什么，

到哪里去，要给你买什么样的衣服

才好，理论上来说这个人似乎是一

个理想的男朋友或者女朋友，但如

果你和这个人真的住在一起两到三

天你可能就会感觉烦躁无比……所

以不管是作为男朋友、女朋友，还

是在电影剧组里面做同事、导演、

制片人、剧作者，你宁可找那些有

独立观点的人，能够跟你讨论的人，

同理心当然很重要，愿意理解你的

感受当然很重要，但是独立的观点，

能够表达更重要。”

他非常欣赏李安导演，“因为他

有一个年轻的精神，他也能够使他的

合作伙伴永远保持年轻。比如他现在

就进入了新的电影技术的领域，在探

讨未来的电影走向。所以他在这方面

的探索远远走在其他导演的前面”。

在沙姆斯看来，李安在做的探索是为

了让观众重新找到第一次去电影院看

电影的体验：“也许你那时候才有 5

岁、7 岁、9 岁，有没有看电影的时

候突然之间发出了惊艳声？整个电影

都给你这种‘哇’的惊艳感？李安

导演现在已经是一个非常有建树的导

演，然而他还在追求能够让他的下一

部电影继续给观众们带来第一次看电

影时的惊艳。”

奥利维耶·阿萨亚斯：我
就像一个小说家

        疫情期间的生活：在意大

利度假屋里一边隔离一边写

剧本。

法 国 著 名 编 剧 兼 导 演 奥 利 维

耶·阿萨亚斯说自己“非常幸运”，

法国疫情暴发之前，他刚刚拍完电

影《黄蜂网络》，并如期放映。“比

我晚一点的电影只好等，或者不等

院线的放映，直接上媒体平台。”

这种幸运还包括可以住在意大

利的度假屋里隔离创作。“法国的

电影行业，现在刚刚开始缓慢重启，

有些电影院重新开门，不过并不是

特别热火。有些同行们开始复工拍

电影，但是繁文缛节太多了——现

在我们有太多有关疫情的规定要遵

守，大家要想：这个人要戴口罩，

那个人要检测，这种担心太多，害

得电影没办法好好拍下去。所以我

目前专注于写剧本，至少要等到

2021 年早期再拍电影。不过在疫情

期间我还是有一个小的剧本在拍摄，

考虑到疫情，整个电影只需要 4 个

演员，8-10 个剧组成员。疫情带来

一些焦虑、担心，但该做的事情还

得继续下去。至于未来怎样，未来

不可知。”

阿萨亚斯是“电影手册派”——

法国有一本非常有名的电影杂志《电

影手册》，见证了新浪潮一代的诞生。

阿萨亚斯的父亲就是编剧，父亲的

朋友很多也是电影工作者，但他年

轻时“觉得父亲和他的朋友们一点

都不酷”，“当年最得我青睐的艺

术形式是油画和素描。视觉艺术的

爱好比电影对我的影响更大”。上

学后，他一边学油画一边学法国文

学，花了 5 个月自学了电影拍摄，“我

不想上电影学院，我也不想去剧组

做实习生，我觉得不如从真实的生

活中学习，而不是去上电影学院”。

《电影手册》找到他让他写影

评，他就为它工作了几年。“因为有

这份工作，所以我有机会能够采访一

些我非常敬仰的电影工作者。我一直

认为为这本杂志写作是最好的电影学

院。《电影手册》经常会出一些专刊，

我就创作过或者筹办过有关好莱坞的

上图：阿萨亚斯。




